
2013年12月20日 星期五

编辑：殷亚楠 组版：陈华

今日济南

说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

葛主编周评

□张子森

19日齐鲁晚报C04-C05版
报道，某农贸市场改建后，彩钢
结构的门头房换成了砖混结
构，月租金也水涨船高，由300

元提升到了1500元。这种设施改
造虽然提升了市民的买卖环境，
但对于每月只挣1000多元的菜贩
来说，大幅上涨的租金无疑给他
们带来了沉重的压力。

2005年，笔者的一个同学
从天津来济南旅游，误打误撞
进了山师东路，立刻被鳞次栉
比的小商店、摩肩接踵的购物
者惊呆了。花钱不多，却大包小
包塞满了车厢，他拿着一件西

甲瓦伦西亚队的球衣说：“逛遍
了天津卫，买不到蝙蝠队的球
衣，没想到在济南府买到了。”

许多年后，他给笔者打电话
特地问到山师东路，彼时正是山
师东路改造后，大小商铺纷纷提
升租金，导致很多老业主停工维
权。为了向外地人维护济南的良
好形象，笔者告诉朋友：“社会在
进步，要往前看。”

而如今的山师东路，经历
了低谷萧条期后略有恢复繁华
之貌。但在租金上扬的带动下，
各种商品价格水涨船高，对附近
的学生群体吸引力大为下降。许
多市民回忆起改造前的山师东路
都感慨万千，充满怀念。

随着城市化进程的推进，
诸如此类的老街道、菜贩的门
头房、收费的摊位，因建筑、设
施落后不得不进行改造。但部
分设施改造后普遍存在租金大
涨的现象，商家在抗争无果的
情况下，不得不提高商品价格，
最终将改造的成本转移到了普
通消费者身上。

设施改造本是为了改善民
生，让市民们生活得更好。而改
造实际效果却与初衷背道而
驰：买东西的市民不仅没得到
实惠，反而多花了钱，卖方也因
多交租金成本上升而赚得少
了。买卖环境好了，但是环境改
善带来的舒畅感，抵消不了经

济成本上涨带来的直接压力。
这种情况是十分危险的。因为
之前，屡有新建市场人气不旺
的情况见诸报端，甚至有一些
新市场商城难以为继、关门大
吉。

建设条件较好的市场，相
关部门肯定投入不菲。提升租
金、收回成本的想法，在当下的
市场经济环境中，无可厚非。但
有一点要考虑的是，租金提升
得适当 ，否 则 就 像 是 饮 鸩 止
渴。民生设施改造，尤其要有
长远的眼光。不先养好人气，
先用高租金吓退业户和顾客，
这样的商场谁也不知道能经营
多久。

□黎茶叶

近日，笔者注意到，在省城
济泺路、北园大街路口一角，新
竖立起一条很大的宣传牌，上
面写着“保障慢行权，慢行神圣
不可侵犯”。看到这样鼓励慢行
的标语，心里着实激动，感到行
人的路权终于得到重视了。但
是，再一看辅道上，在这牌子底
下，就停满了车辆，慢行道被挤
得只剩下一半。

非机动车道被机动车所占
据，形成一个个的“户外停车
场”，这样的情景在省城很常
见。长期以来，虽然道路不断拓
宽，高架桥也建了不少，但因以

往过分重视机动车的行车权，
人行道等慢行设施却没有得到
相应的保障，反而越来越多地
被挤占，甚至出现了仅容一人
通过的最窄人行道，而这样的

“人行道”在市区还不仅一条。而
且，城市中许多道路根本就没有
人行道或人行标志。即使有人行
道，也常常被汽车、商摊、供电设
施、通风口等占据。

如此的慢行道路，使得慢
行通畅实在困难。行人无路可
走时，只好在街边店铺前或者
围墙边躲躲闪闪。被称为最环
保的自行车，因为无法像人一
样躲进街边，只好屡屡被逼入
快车道，不但给汽车的行驶增

加了很大困扰，也使骑车人陷
入危险之中。

这样的相互干扰，使得机
动车和非机动车以及行人，都
无法按规矩很顺畅地行走。路
越修越宽，却越来越堵。什么原
因？除了汽车保有量的不断增
加，道路资源的不合理分配也
是个重要原因。因此，想解决好
交通拥塞混乱的矛盾，必须让
人车各行其道、互不侵占对方
的空间。而省城以往在慢行道
路设置方面的欠缺，也应该尽
快得到解决。

前段时间，山东省省长郭
树清在看到相关报道后作出批
示，要进一步强化以人为本理

念，在城市道路规划建设管理
中充分保障非机动车和行人路
权。因此，要保障慢行权，先得
把慢行车道上的机动车清理
了，不能再把辅道当做停车场。
慢行权都神圣不可侵犯了，机
动车再占用非机动车道停放实
在不合适。

可是，汽车不停在辅道上，
就得停在别的地方，总得有个
停车的地方。这就不仅靠交警
部门一方面的努力，还需要多
方配合，需要牺牲很大一块经
济利益。比如，把位于地下、改
做店铺的地方重新改回停车
场，以及寻找开辟出更多适合
停车的地方。

民民生生设设施施改改造造不不能能““饮饮鸩鸩止止渴渴””

葛海晏门

辅辅道道停停车车让让神神圣圣标标语语难难堪堪了了

封二

七嘴八舌

倾倒蜂窝时还请防火患

@林毅：昨晚笔者到楼下倒垃
圾，发现保洁员正在向垃圾桶里泼
水。一问才知，是有的居民将未燃尽
的蜂窝煤倒入了垃圾桶，引燃了其
它垃圾。幸亏保洁员发现及时，浇灭
了那些小火星。冬季天干物燥，极易
发生火灾，提醒大家向垃圾桶里倒
蜂窝煤、烟头等，一定要检查是否完
全燃尽。这事看似不起眼却隐藏大
患，大意不得。

在那如厕让人很不安

@陈立新：纬十一路的农贸市
场附近有一个公厕，为周边市民和
市场上经营者提供了很大的方便。
可是，这个公厕的管理却存在一定
的问题。公厕里洗手盆上方的水龙头
没有了，地面很不干净，污水垃圾杂
物不少，异味很浓。几个公厕门没有
把手，甚至关不上。在此如厕让人十
分不安。此处往北挨着西市场，来往
行人不少。希望有关部门管理好这个
公厕，使其更好地为大家“服务”。

日前，天津市宣布实行小客车
总量调控管理并实施机动车限行
管理措施，也就是“限购+限行”。对
此，有专家认为，治堵的招有很多，
但是限购是下下策，相比而言，限
行是一个不错的办法。此前，省城
也实行过单双号限行。元旦、春节
两大节日不远了，每到节前省城的
交通都比平时要紧张。那近期济南
要不要实行机动车限行？

欢迎大家参与讨论。参与方
式：可在剪子巷群论坛讨论帖后回
帖，或将您的意见建议发送至邮箱
qlwbjzx@163 .com。还可以登录齐鲁
晚报网(网址：www.qlwb.com.cn)，关
注齐鲁晚报新浪、腾讯官方微博及
微信(微信号：qiluwanbao002)参与话
题讨论。
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